

La Voz de Guipúzcoa

Miércoles 20 de Agosto de 1924

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XI.-Número 14.497

Los asuntos de Marruecos

El enemigo ha vuelto a atacar Loma Verde, y Cheruta, incendiada por una granada, sigue defendiéndose

Mañana continuarán las operaciones ofensivas en la zona occidental. - Las bajas moras en el combate que liberó a Afrau. - Más detalles de esa operación

Madrid, 20.

IMPRESIONES SATISFACTORIAS

Uno de los generales vocales del Directorio ha manifestado ayer a los periodistas que en la zona occidental se realizan preparativos para proseguir mañana las operaciones iniciadas el domingo con gran éxito, como se ha visto por los pares oficiales y la nota entregada por el presidente del Directorio en la madrugada de ayer.

Cada vez son más satisfactorias las impresiones acerca de la situación creada después de nuestros avances.

LA POSICIÓN DE TAURIAT AIXA

Comunican de Melilla que ayer fué hostilizada por el enemigo la posición de Tauriat Aixa. El ataque fué rechazado por fuego de fusilería y ametralladoras.

REGRESAN LOS JEFES

Comunican de Melilla que han regresado a la plaza, después de haber visitado diversas posiciones del frente, los coronel de Sanidad, Artillería e Ingenieros, afectos a la Comandancia general.

EN LA ZONA FRANCESA

Comunican de Alcazarquivir que la situación en la zona francesa sigue siendo muy delicada, pues parece que cada día es mayor la agitación en las proximidades de Fez, donde las cábiles están soliviantadas.

Muchas de ellas proclamando la guerra santa y varios santones recorren los poblados, excitando a sus moradores a unirse contra el enemigo común.

Oficialmente nada de esto se ha confirmado por las autoridades francesas, pero los viajeros que llegan de esa zona traen pésimas noticias, que, además, se confirman por el gran número de familias francesas que estos días pasan en automóviles con dirección a Tánger.

MAS RELATOS DEL COMBATE DE AFRAU

Dicen de Melilla que la Comandancia general ha hecho publicar la siguiente nota oficial:

"Ha finalizado la operación iniciada el día 6. En la víspera de la entrada de las fuerzas en Afrau v Tifisui, registróse un momento emocionante. Fué cuando la columna derecha dió un energético ataque á la bayoneta, ayudada por los legionarios de la columna del centro, con cuyo empuje fué desalojado el enemigo de los barrancos en que se hallaba.

En la misma tarde la columna mandada por el teniente coronel señor Pozas asaltaba las lomas del oeste y del noreste de Tifisui, quedando allí para mantenerse bravamente en los lugares ocupados.

El mando ordenó que las columnas establecieran vivas y servicios de seguridad, no registrándose agresión, lo cual demuestra la magnitud del quebranto sufrido por los rebeldes.

Al día siguiente, después de amanecer, cumpliendo las órdenes del mando, pusieronse en marcha las columnas en movimiento combinado, que dió por resultado barrer al enemigo, librando la columna de la izquierda la posición de Tifisui, mientras la de la derecha alcanzó Afrau.

En el impulso de las columnas se apreció la intrepidez de la Legión, que quedó quebrada de todos los pueblos que rodean Tifisui y en unión de los regulares de Melilla logró poner en desbandada á los rebeldes, que dejaron abandonados prisioneros, fusiles y bañeras.

Todas las tropas, lo mismo las indígenas que las peninsulares, mostraron gran espíritu. Su valentía merece la felicitación del mando. Este felicitó también al general Fernández Pérez, jefe del sector, y á los jefes de las columnas. También merece elogios el comportamiento de la aviación y de los buques de guerra y de las guarniciones de Tifisui y Afrau.

Conviene señalar como hechos heroicos, el del teniente de artillería don Eduardo Andrés que, al mismo tiempo que atendía las piezas, trasladó dos de ellas en medio del

fuego enemigo á la avanzadilla de la posición y que en pie, en el parapeto, cuando se hallaba dentro, lanzaba bombas de mano contra cualquiera de los soldados de la guardia.

Resultó herido, pero no abandonó su puesto.

También es de notar la conducta del soldado del regimiento de Melilla de guardia en Afrau, Polícarpo Fernández Etiola, que en medio de las hostilidades se decidió á salir de la posición para recoger provisiones que pudieran haber caído en poder de los rebeldes."

PARTDE OFICIAL

Anoche se facilitó el siguiente parte:

Zona oriental: Se ha llevado convoy á Isen Lisen, sin novedad.

Puedo darse por terminada virtualmente, la operación sobre Afrau, que ha constituido un verdadero éxito, pues hasta la fecha se sabe que el enemigo ha tenido 360 heridos y 90 muertos, aunque por las noticias que se reciben por la Policía, los caídos Amánez y Abd-el-Kader y la Aviación, deber ser todavía mucho mayores esas bajas, que pasan de 550 entre los muertos y heridos, figurando entre los primeros el cheif Mohand-Tahar, á quien se le supone autor de la muerte del coronel señor Morales, en 1921.

A nuestras bajas habidas en la operación de Afrau, hay que añadir las de los tenientes de Regulares de Melilla, Mariano Royo Villanova y Joaquín Soler Llopis, heridos menos graves.

Zona occidental: El enemigo atacó Churuta, y de la Loma Verde se oyó la explosión de una granada y al amanecer se observó que ardía el techo de la posición, á pesar de lo cual la guarnición seguía defendiéndose.

Luego el enemigo se dirigió á Loma Verde.

INAUGURACIÓN DE UN BANCO

Comunican de Larache que se ha inaugurado con gran solemnidad el soberbio edificio destinado a Banco de Estado en Marruecos, emplazado en el sitio más céntrico de Larache.

Al acto asistió el comandante general de la zona, el cónsul de España, el bajá de Larache y otras autoridades civiles y militares. Todos ellos fueron obsequiados después con un "lunch".

Pronunciaron discursos el director del Banco de Estado, en Tánger, don Julio Carrillo Albornoz, y el cónsul español en Tánger, don Emilio Zapico.

SUICIDIO DE UN ALFEREZ

Disparándose un tiro de revólver se ha suicidado en la habitación del hotel donde se hospedaba, el alférez del batallón de Melilla, don Agustín López.

Se ignoran las causas que le indujeron a tan fatal resolución.

GRAN KURSAAL

— HOY, MIERCOLES — — 20 DE AGOSTO —

A las CUATRO de la tarde XII CONCIERTO ARTÍSTICO Violinista

Carlos Sedano EN EL TEATRO

A las CINCO y MEDIA de la tarde y DIEZ y CUARTO de la noche Compañía de comedia española de LOLA MEMBRIVES

Estreno de la comedia en tres actos de Armont y Gerbido, versión castellana de Luis Gabaldón y Enrique Gutiérrez Roig, titulada "Una mujercita seria"

RESTAURANT — DANCING —

De las cinco de la tarde en adelante THE DANSANT

Jazz-band SEVEN HOT BOYS. Orquesta MARIMBA GUATEMALTECA EXCELSIOR

Los artistas de la danza, JACK GAVIN and JUNE DAY.

Después de la Conferencia

Franceses, ingleses y alemanes están satisfechos de su resultado

"Herriot - dice Mac Donald - es un idealista enamorado de la pacificación de Europa"

(POR TELEFONO)

París, 19.

LA GESTIÓN DE MR. HERRIOT

Esta mañana se entrevistó durante media hora Mr. Herriot con el presidente de la República.

A continuación se celebró en el Eliseo Consejo de ministros, asistiendo también los subsecretarios de Estado, para escuchar la exposición que de los acuerdos de Londres iba á hacer Mr. Herriot.

El Consejo aprobó por unanimidad la obra de los delegados franceses y acordó un voto de gracias por los importantes resultados que han obtenido en interés de Francia.

Se acordó también que el próximo jueves haga una declaración Mr. Herriot en el Senado y en la Cámara de diputados, exponiendo los trabajos de la Conferencia de Londres.

UNA CARTA DE MAC DONALD

El jefe del Gobierno británico ha dirigido una carta á sus colegas belga y francés, sobre la evacuación militar del Ruhr.

En dicha carta, después de recordar que la Gran Bretaña no ha reconocido jamás la legitimidad de la ocupación del Ruhr, expresa su esperanza de que la evacuación se haga lo antes posible, pues su continuación puede perjudicar al funcionamiento del plan Dawes y poner en peligro los resultados obtenidos en la Conferencia de Londres.

LA OPINIÓN ALEMANA

Comunican de Berlín que ayer tarde dieron cuenta el canciller y el ministro de Negocios Extranjeros a los jefes de los partidos del Reichstag, del resultado de las negociaciones de Londres.

Hicieron resaltar que el jefe del Gobierno francés es un idealista animado de los mejores deseos para la pacificación de Europa.

Los jefes de los partidos gubernamentales reconocieron que los delegados del Reich habían obtenido el mejor resultado posible.

Los jefes nacionalistas expusieron que no podían decir nada sin consultar previamente a los diputados de sus fracciones.

LOS FERROCARRILES RENANOS

Comunican de Maguncia que la Administración provisional franco-belga de los ferrocarriles renanos dejará de funcionar el 20 de Noviembre próximo.

A partir de esta fecha los ferrocarriles de Renania y del Ruhr serán explotados por la Sociedad de ferrocarriles alemanes creada en ejecución del plan pericial de reparaciones.

Las cuestiones litigiosas que puedan resultar de la liquidación de la Administración franco-belga serán sometidas al Tribunal internacional de La Haya.

De Sigüenza a Hendaya

El conde no quiere pasar por San Sebastián

(POR TELEFONO)

Pamplona, 19.

A las cuatro y media de la tarde llegó hoy a Pamplona el conde de Romanones.

Se detuvo en un garaje para tomar gasolina y preguntó por dónde podía entrar en Hendaya sin pasar por San Sebastián. Se le indicó la carretera que debía tomar, y a las cinco de la tarde salió para Francia, sin haber hablado con nadie fuera de las personas a quienes consultó su itinerario.

El conde regresaba de Sigüenza, adonde fué el sábado pasado y donde ha estado tres días dedicado a sus asuntos particulares.

TELEFONOS DE LA VOZ

Dirección y Redacción 9-89

Administración y Talleres 0-24

TELÉFONO 0-24